

# Les Conférences publiques

## de la Chaire Religion, spiritualité et santé

### De l'hospitalité à l'alliance:

jalons éthiques pour une  
démarche d'accompagnement

Le jeudi 5 décembre 2013, 17h30  
Salle Jean-Paul-Tardif (1334)  
Pavillon La Laurentienne, U. Laval



Didier Caenepeel

**Didier Caenepeel**, Ph. D. en physique et Ph. D. en théologie, est frère dominicain et professeur agrégé de théologie morale et de bioéthique au Collège universitaire dominicain d'Ottawa.

Parmi ses publications :

« Penser le point d'appui et le point d'impact de la spiritualité dans l'espace du soin: sujet(s), objet ou relation de soin? », dans G. Jobin et al., *Spiritualités et biomédecine: enjeux d'une intégration*, Québec, PUL, 2013, p. 21-39.

*Penser une éthique de la psychiatrie: perspectives éthiques et théologiques*, Montréal, Mediaspaul, 2010.

*La sédation continue en fin de vie: enjeux éthiques*, Montréal, Mediaspaul, 2005.



Le temps de la maladie ou de la fin de vie est souvent marqué par l'expérience d'une souffrance qui s'exprime, pour la personne, par une transformation de son rapport au corps, au temps et à autrui. Le contexte contemporain de la médecine et des soins peut éventuellement accentuer, voire instiguer, une telle expérience. Cela est particulièrement bien illustré dans la courte pièce de théâtre *Oscar et la dame rose* de l'auteur Éric-Emmanuel Schmitt, mettant en scène les derniers jours à vivre d'un petit garçon de dix ans atteint d'une maladie incurable.

La présentation vise à **explorer les questions et les enjeux qui surgissent** dans ce temps marqué par l'incertitude et la fragilité et à **poser des jalons pour penser une démarche d'accompagnement**. Le propos sera illustré par des exemples tirés du petit recueil.

#### Information :

Johanne Lessard, adjointe à la Chaire  
(418) 656-2131, poste 5425 ou  
johanne.lessard@ftsr.ulaval.ca



UNIVERSITÉ  
**LAVAL**

Faculté de théologie  
et de sciences religieuses